



PARTIDO SOCIALISTA
SECRETARIA CENTRAL EJECUTIVA

al Partido.



Santiago (Chile), Marzo 25 de 1936.-
Camarada Secretario General del

Partido Socialista.

Madrid - España

Camarada:

Creemos que nada de lo que ocurre en algún país de nuestra América, puede ser indiferente a los camaradas de los demás países y, en virtud de esta consideración, el Comité Central Ejecutivo del Partido Socialista chileno se dirige a los Partidos Socialistas y afines del Continente, y en forma especial a los camaradas de ese país, para ponderar en su conocimiento y denunciar el estado de represión violenta a que está sometido el pueblo de Chile, y al mismo tiempo recurrir a la solidaridad moral a favor de nuestras víctimas.-

Después de los gobiernos de fuerza habidos en nuestro país desde los años 1924 a 1931, se ha venido formando una clara conciencia proletaria, la que fué impulsada con el establecimiento del Gobierno Socialista del 4 al 16 de Junio de 1932.-

La fusión de todas las corrientes socialistas ocurrida a principios de 1933 en el Partido Socialista y la continua propaganda y firmeza del Partido, ha hecho no sólo que consigamos su engrandecimiento, sino que agrupaciones que ántes estaban vacilantes, como los Partidos Radical y Democrático, hayan tomado un recto sendero izquierdista.-

La elección senatorial de Santiago, en que triunfó abrumadoramente nuestro camarada Marmaduke Grove, fué un índice del poderío de las fuerzas socialistas y de izquierda.- Ultimamente, en ésta capital, a pesar del defectuoso sistema electoral llevamos a la Municipalidad a nuestros camaradas Ricardo A. Latcham y César Godoy Urrutia y el mismo triunfo tuvimos en los principales centros industriales como Iquique, Antofagasta, Valparaíso, San Bernardo, Rancagua y Concepción.-

Ante este avance de las fuerzas populares, la reacción gobernante (coalición conservadora-liberal-demócrata encabezada por Alessandri), se ha sentido amenazada y para prologar su predominio empezó a recurrir a toda clase de medidas.- "Complots" fraguados y denunciados por la Dirección de Investigaciones y en los cuales se encarcelaba a muchos militantes de avanzada, relegaciones a distintos puntos del país y fuera de él aprovechando leyes de facultades extraordinarias; a todo esto y mucho más se recurrió.- Pero estas medidas y la desarticulada política económica del gobierno, ha hecho que el descontento general cunda día a día más.-

Este país ha sido un ejemplo típico de la intromisión del imperialismo extranjero en la política interior.- El ministro Ross, a igual que todos los demás, sólo están al servicio de los grandes intereses económicos extranjeros.- Durante la actual administración se ha terminado de entregar las riquezas nacionales al extranjero, el salitre, minerales y electricidad.- Las entradas provenientes de la exportación de salitre y cobre se destinan a servir exclusivamente empréstitos extranjeros que han sido otros tantos negociados.- Entre tanto, al nacional, se le esquilmaba con impuestos imposibles de pagar, como el del 5% a la base de los negocios.- El standard de vida tiene precios elevadísimos y hemos llegado a un estado en que la gran masa popular sufre una verdadera muerte por desnutrición.- La miseria ha traído



PARTIDO SOCIALISTA
SECRETARIA CENTRAL EJECUTIVA

2

-2-

do como consecuencia epidemias como la tuberculosis y el tífus exántemático que arrasa con la población.-

Entre tanto la oligarquía banquera y terrateniente ha hecho grandes ganancias y el clero aumenta su influencia en la educación y demás ramas del Estado.-

Esta situación hizo crisis en una huelga general de los Ferrocarriles, gremios marítimos, construcción, mineros, etc., todos los cuales pedían mejoramiento económico y de sus condiciones de vida.- El Gobierno, en lugar de buscar soluciones, aprovechó estas condiciones para concertar una represión general que ha llegado a extremos que afrentan a la civilización.-

Empezó por apresar a centenares de obreros, desconociendo el derecho de huelga; enseguida, violando la Constitución Política, ha declarado el Estado de Sitio, el que mantiene sin que exista causal alguna que lo justifique.- Actualmente el país atraviesa por un período de terror.-

Para clausurar los diarios de oposición, se apresan y relega a Directores, periodistas y obreros; no se permite la libre circulación de la prensa; de hecho existe censura postal; miles de obreros y militantes de Partidos de oposición son apresados y desterrados; las penitenciarías, cárceles e islas del Sur están llenas de presos y desterrados; no se respeta ni el fuero moral de los regidores municipales.- A todas partes se lleva una campaña de mixtificación y hasta las estaciones de radio están obligadas a transmitir boletines oficiales en que se calumnia e insulta a nuestros dirigentes.- Todas las represiones se hacen pretextando el "oro ruso", cuando en verdad no hay otro oro que el de los grandes negociados de los imperialistas y sus sirvientes nacionales.-

Entre los relegados a inhospitalarias islas y aldeas del Sur, se encuentran los profesores universitarios Ricardo A. Latcham y primarios César Godoy Urrutia y Luis Zúñiga, nuestro Secretario General Sr. Osear Schnake, los abogados que tomaron la defensa de los obreros señores Rossetti, Wilson, Wood, Bonoso y Natho, los médicos Drs. Chandía y Berman, los periodistas Aníbal Jara, Darío Poblete, Juan de Luiggi, Osear Zagal, Luis Mery, Ismael Edwards Matte, etc., los dirigentes socialistas de Valparaíso, Santiago y Sur camaradas Santiago Nilson, Carlos Bravo, Ramón Alzamora, José González, Nicolás Pardo, Asdrúbal Pezoa, Juan B. Arredondo, Eduardo Marticorena, etc. y centenares de obreros.- Las familias de todos ellos sin sus sostenedores en completo desamparo lo que se mitiga en parte por la acción de la Liga de los Derechos del Hombre.-

En una palabra el Gobierno desea pulverizar por el despotismo la acción y el pensamiento de los hombres libres de esta tierra.-

La tempestad represiva aumenta ante las elecciones generales de parlamentarios que se efectuarán en Marzo del próximo año y en las cuales las fuerzas de avanzada unidas en un gran Frente Popular Libertador, alcanzarán, con seguridad una aplastante victoria.- La reacción se da cuenta de esto y ante su impotencia hace desesperados esfuerzos por impedir la constitución del Frente Popular Libertador: en Valparaíso apresó y desterró a más de 40 dirigentes que asistían a su formación.-

Al dar cuenta de la situación interna de este país, afirmamos a los camaradas de esa tierra amiga, que en todo instan-



PARTIDO SOCIALISTA
SECRETARIA CENTRAL EJECUTIVA

3

-3-

te luchamos sin vacilar y que creemos llegará pronto el día en que podamos restablecer los derechos de la civilización.

Al mismo tiempo, en nombre de todos los socialistas chilenos creemos que las víctimas de la tiranía contarán la simpatía y ayuda moral de los hombres libres de esa país.-

¡Viva la Unidad de los Trabajadores de América!
rica!

Enrique Miller
G. A. V. Interino.
Secretario
Casilla N.º 2433

A. Pezoa E.

Albino Pezoa.-
Secretario de Correspondencia.-



*Al Servicio Internacional, para archivar
y hacerse en
de referencia*



Al Servicio Internacional, para archivar

Partido Socialista

COMITÉ CENTRAL EJECUTIVO

Camarada Paragol

SANTIAGO DE CHILE, 30 de Octubre de 1937.



Camarada
SECRETARIO GENERAL del
PARTIDO SOCIALISTA ESPAÑOL.

Camarada:

El Partido Socialista de Chile, sigue con patético y emocionado interés la dramática tragedia del pueblo español que tiene asombrado al mundo entero.

España está escribiendo con sangre, heroicamente derramada, la página más gloriosa de la lucha de un pueblo por su emancipación. Porque no es sólo la lucha contra el fascismo y por las libertades democráticas, sino que el combate contra los enemigos tradicionales del pueblo y por la redención económica de las clases oprimidas.

Y no es tampoco la lucha contra el fascismo español, sino contra las potencias coaligadas del fascismo internacional, que en siniestro contubernio con las huestes facciosas de Franco, tratan de aplastar el futuro heroico de vuestro pueblo.

Sabemos bien, camaradas, que la acción que libráis nos afecta muy de cerca y que su resultado compromete también nuestro destino. En este estado de ánimo, queremos expresaros - y por vuestro conducto a todos los trabajadores de España - que el proletariado socialista de Chile condena la política internacional seguida por el Gobierno frente a los sucesos de vuestra tierra.

Núñez Morgado, protector de los facciosos asilados en la Embajada, y Agustín Edwards, encabezando en Ginebra el despojo de la representación que España tenía en la Sociedad de las Naciones, pueden ser voceros e instrumentos del Gobierno y de la oligarquía clerical y latifundista de Chile; pero no serán jamás intérpretes del pueblo chileno.

Sabedlo bien, camaradas socialistas españoles: el noventa por ciento de los chilenos está fervorosamente a vuestro lado y no podrá solidarizar jamás, en un acto de traición, con vuestros enemigos, que lo son también de él.

Con el compañero Bernardo Ibáñez, os hacemos llegar este mensaje de saludo, de afecto y desagravio por las ofensas a que hicimos mención. Ibáñez os expresará de viva voz cuál es nuestro pensamiento más auténtico y cómo deseamos y auguramos la victoria de vuestra causa.

M. Mandujano N.
Fraternalmente

Oscar Schnake V.
OSCAR SNAKE VERGARA

M/ MANDUJANO N
Secretario de Rel. Exters.

Secretario General Ejecutivo

Casilla 3438.

5

26 de enero de 1.938.

Camaradas del Comité Central Ejecutivo del
Partido Socialista de Chile

Estimados compañeros:

De manos del camarada Bernardo Ibañez recibimos vuestro mensaje cordial y alentador en estos momentos dramáticos para nuestro pueblo, víctima de la más cruel e injusta agresión del fascismo internacional.

A través de las palabras de vuestro escrito percibimos las palpitaciones del proletariado chileno, animado por el sentimiento de solidaridad que une a los explotados del mundo por encima de todas las vicisitudes de la lucha constante por la libertad.

Bien sabemos que los socialistas y los obreros todos de Chile repugnan la conducta de los representantes diplomáticos de vuestro país, instrumentos serviles de la reacción. No eran, pues, necesarias vuestras manifestaciones a este respecto, pero nos parece justo que aprovechéis toda ocasión que se os presente para patentizar la diferencia que existe entre una clase capitalista capaz de todas las felonías y una clase trabajadora atenta a los dictados de la justicia.

El pueblo español, por imperio de las circunstancias y por íntima noción del deber, asume hoy la defensa de las libertades del mundo y de las conquistas del proletariado internacional. Para esta lucha heroica, en que prodiga con generosidad inigualada su sangre feunda, no necesita otros estímulos que los de su propia dignidad; pero agradece las voces hermanas que identifican con su dolor físico y moral el dolor espiritual de los asalariados de otros países. Por eso es honda nuestra gratitud por vuestra expresión de hermandad, por vuestro propósito de ayuda por vuestra comprensión.

Es esto lo que más nos impresiona: que se comprenda nuestro sacrificio, que se valore exactamente la importancia de nuestra lucha en pro de los ideales comunes a todos los hombres libres. Con sangre proletaria se están escribiendo en España las páginas más brillantes de la historia. Toda la humanidad está interesada en el resultado de nuestra guerra. Así lo comprendéis, socialistas chilenos, y con ello comprendéis a lo que os obliga esta convicción.

Gracias por vuestro saludo y ojalá podamos pronto corresponder a él desde la cima de la victoria que nos señala la razón y que conquistará nuestro esfuerzo heroico.

Cordialmente vuestros y de la causa socialista,
Por la C.E.

Secretario.